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ATA DA 40ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA 

BACIA HIDROGRÁFICA DO PIRAPONEMA 

 

Aos vinte e oito dias do mês de setembro de dois mil e vinte e três, às quatorze horas 1 

(14h00), deu-se início a 40ª Reunião Ordinária do Comitê das Bacias do Rio Pirapó, 2 

Paranapanema 3 e Paranapanema 4 – CBH Piraponema, realizada por videoconferência 3 

pela plataforma Zoom. Participaram os seguintes membros do Comitê TITULARES: o 4 

Presidente do órgão colegiado, SILVIO SILVESTRE BARCZSZ, CAMILA MARIN 5 

STINGHEN (Instituto Água e Terra - SEDE); MARIA ANTÔNIA BARROS FREIRE SILVA 6 

(Instituto Água e Terra - Regional de Maringá); NAYELLEN MARQUES GHISI (SEED/PR); 7 

JOE MASSAKI TOMOKUNI (Prefeitura Municipal de Astorga); ROGÉRIO BARBOSA DE 8 

LIMA (Prefeitura Municipal de Maringá); ADRIANO DAMASCENO SILVA (Prefeitura 9 

Municipal de Jaguapitã); VITOR ALÉCIO SEVILHA GORZONI, ARCIONI FERRARI 10 

CONSTANTINO e THAISA CAROLINA FERREIRA WAISS (Sanepar); MAIRA JULIANA 11 

FELIX DE SOUZA TREVISAN (CISPAR); MAURICIO DA SILVA (Prefeitura Municipal de 12 

Mandaguaçu);  PAULO SERGIO FARIA MUNHÓS (Usina Central do Paraná); FABIO 13 

EDUARDO DE SOUZA ZAMPIERI (Usina Santa Terezinha - USACUCAR); FERNANDA 14 

PAULA MONOSSO (Coca Cola FEMSA); ALEXANDRE MARTIN MARTINES 15 

(Vancouros); RUBENS MASAKI ONISHI (Prefeitura Municipal de Nova Londrina); 16 

SALVADOR CARVALHO DOS SANTOS (Olho d'Água em Defesa dos Mananciais de 17 

Arapongas); CLAUDIA TELLES NENATTI (ABRHidro); EDUARDO SOUZA DE MORAIS 18 

(Associação dos Geógrafos Brasileiros); MARTA LUZIA DE SOUZA (Universidade 19 

Estadual de Maringá).  SUPLENTES: LARISSA BOTURA DA SILVA (Cooperativa 20 

Agroindustrial Nova Produtiva); BRUNA CAROLINE ALTONMANI (Coop. Agropecuária e 21 

Industrial COCAMAR; SERGIO BOBIG (Prefeitura Municipal de Apucarana); JOSETE DE 22 

FÁTIMA DE SÁ (Companhia de Saneamento do Paraná -  SANEPAR); ALDRY ADRIANA 23 

SPLENDOR (Coca Cola FEMSA); Marcos Eduardo Loli (CM3/Citri Agroindustrial); JÚLIA 24 

BATISTA GATO (Cooperativa Agropecuária e Industrial – COCARI); MARCELO 25 

MINIKOWSKI (Usina Central do Paraná); JANETE DUARTE ROGOSKI (Instituto Rotary 26 

de Meio Ambiente – IRMA); MARIA DE LOS ANGELES PEREZ LIZAMA (Centro 27 

Universitário de Maringá – UniCesumar); HERMAM VARGAS SILVA (Associação 28 

Brasileira de Águas Subterrâneas - ABAS); ALEX GOMES SILVA (Prefeitura Municipal de 29 

Ângulo); JULLIA CLARA PEREZ AMÉRICO (Usina Santa Terezinha); ANDRE FINIS 30 

(Secretaria de Estado da Agricultura e do Abastecimento); MAYCON DIEGO RIBEIRO 31 

(Universidade Federal do Paraná (UFPR) - Campus Jandaia do Sul); JOEL CARNEIRO 32 
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DOS SANTOS FILHO (Instituto de Desenvolvimento Rural do Paraná (IAPAR-EMATER); 33 

NAYARA BIAZUS MANGOLIN (Instituto Água e Terra - Regional de Maringá);   LAIS 34 

FERRER AMORIM DE OLIVEIRA (Associação de Engenheiros e Arquitetos de Maringá - 35 

AEAM); LAURO KUCHPIL (Grupo Ambientalista Interdisciplinar de Apucarana – GAIA); 36 

THALES EMANOEL BURI MOREIRA (Prefeitura Municipal de Munhoz de Mello); CELIO 37 

CESAR REIS (Usina Alto Alegre S.A. - Açúcar e Álcool). Ao todo participaram 21 (vinte e 38 

um) membros titulares e 19 (dezenove) membros suplentes. Ainda estiveram presentes: 39 

ROSA VOLPATO; LUCINEIDE APARECIDA MARANHO e NATALY TASCA (Secretaria 40 

Executiva - Instituto Água e Terra); PRISCILA ROCHA (CBH Paranapanema/ Abha Gestão 41 

de Águas); CARLOS CAMARGO (SEMIL / DAEE / SP). Verificado o quórum, a Senhor 42 

Silvio Silvestre Barczsz, deu boas-vindas a todos e declarou aberta a reunião, e passou a 43 

palavra para Sra. Lucineide reforçar o poder do Comitê na gestão da política pública e que 44 

nessa plenária possa alcançar qualidades e capacidades que acrescentem muitos pontos 45 

positivos ao Comitê. Orientou os participantes que, caso alguém quisesse se manifestar 46 

usasse o dispositivo de levantar a mão ou no chat, para que possa ter a participação de 47 

todos ou daquele que assim desejar. Bem como que as inserções sejam breves, para que 48 

a reunião possa fluir clara e objetivamente. E que durante a aprovação de algum item da 49 

pauta manter o foco na aprovação. Evitar questionamento que não seja referente ao 50 

assunto do momento. Avisa que a Reunião está sendo transmitido ao vivo, pela plataforma 51 

do YouTube. Dando continuidade, o Presidente lembrou que todos os documentos a serem 52 

votados foram encaminhados por e-mail, para agilização da reunião que tem uma pauta 53 

extensa. Agradeceu também a presença do Dr. Nivaldo Bazoti do MPPR - Gaema Maringá 54 

acompanhando a reunião pela Plataforma do YouTube. Agradeceu todos os representantes 55 

que participaram com ações da Semana da Árvore, salientando a importância dessas ações 56 

para preservação das águas. Pediu para que os representes quando forem participar 57 

dessas ações, divulguem o Comitê e o Fórum Paranaense de Comitês.  Declarou aberta a 58 

40ª Reunião Ordinária do CBH Piraponema. Na sequência passou a palavra para os 59 

representantes da Mesa Diretora: 1º Vice-Presidente, Mauricio Aparecido da Silva; Diretora 60 

de Comunicação, Maria Antônia Barros Freire Silva; Diretor de Eventos, Alexandre Martin 61 

Martines e 2º Vice-presidente, Vitor Alecio Sevilha Gorzoni, consecutivamente. Todos 62 

deram boas vindas, desejando boa reunião a todos, salientando a necessidade da 63 

aprovação da atualização do Regimento Interno. Na sequência, o Sr. Presidente, fez a 64 

Leitura da Pauta da reunião: Item 1. Abertura; Item 2. Informes do CBH Paranapanema; 65 

Item 3. Substituição de Membros; 4, Aprovação da Ata 39ª Reunião Ordinária do Comitê 66 

das Bacias do Rio Pirapó, Paranapanema 3 e Paranapanema 4 – CBH Piraponema; Item 67 

5. Solicitação de reavaliação do enquadramento do trecho do Rio Bandeirantes do Norte; 68 

Item 6. Aprovação da Revisão do Regimento interno do Comitê; Item 7. Informes da Câmara 69 

Técnica dos Instrumentos de Gestão - CTINS; Item 8 Informes Gerais; Item 9. 70 

Encerramento. No ITEM 2, O presidente passou a palavra o Senhor Carlos Eduardo 71 

Camargo – Secretaria do CBH Paranapanema, para fazer os informes referentes ao CBH 72 

Paranapanema, iniciando agradeceu ao Presidente a oportunidade de trazer aos Comitês 73 

afluentes informações das ações que estão sendo desenvolvidas no Comitê Federal: Na 74 

sequência informou que o CBH Paranapanema participou do Encontro Integrado do 75 

Paranapanema dias 22  e 23 de junho de  2023; neste Encontro 28% da Plenária eram 76 
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representantes do CBH Piraponema; Encontro Nacional de Comitês de Bacias 77 

Hidrográficas de 21 a 25 de agosto 2023, na cidade de Natal – RN e Capacitação 78 

Restauração Florestal 20 e 21 de setembro 2023 na cidade de Ponta Grossa – PR. 79 

Apresentou também os informes da Câmara Técnicas do CBH Paranapanema e mostrando 80 

quem são os membros do CBH Piraponema que fazem parte de cada Câmara Técnica. 81 

Como atividade prevista, já está agendada a 20ª Reunião Ordinária no dia 14 de novembro 82 

2023, na cidade de Maringá, nesta oportunidade haverá uma capacitação de Cobrança de 83 

Recursos Hídricos. Por fim salientou a necessidade de se conhecer o Regimento Interno 84 

do Comitê, para que se tenha legitimidade e o cumprimento do mesmo. ITEM 3. 85 

Substituição de Membros, o Presidente deu posse aos seguintes membros: Larissa Butura 86 

da Silva, como membro Suplente da  Cooperativa Industrial Nova Produtiva, em 87 

substituição a Marcos Egidio Garcia; Nayara Biazus Mangolin, como membro Suplente do 88 

Instituto Agua e Terra - IAT - Escritório Regional de Maringá, em substituição a Ângela 89 

Maria Forcato Sandoli;  Rogério Barbosa de Lima, como membro Titular da Prefeitura 90 

Municipal de Maringá, em substituição a  Luand Roberto Aparecido Piassa; Thales Emanoel 91 

Buri Moreira - Prefeitura Municipal de Munhoz de Mello, em substituição a Debora Ribeiro 92 

Lunhani; Fabio Eduardo de Souza Zampieri – Usina Santa Terezinha, como membro Titular 93 

em substituição a Jullia Clara Perez Americo, que assume como membro Suplente, em 94 

substituição a Dominique Martins Sala e Guilherme Torrecilia Netzel, como Titular da – 95 

Prefeitura Municipal de Marialva, em substituição ao Sr Murillo Cabral Lopes. ITEM 4, 96 

Aprovação da Ata 39ª Reunião Ordinária; Colocada em votação foi aprovada por 97 

unanimidade. Antes de passar para o próximo item da pauta, o Sr. Presidente informou que 98 

40ª Reunião Ordinária CBH Piraponema, que estava prevista para acontecer no dia vinte e 99 

sete de julho de dois mil e vinte e três  (27/07/2023), foi adiada, para esta data, e a 41ª 100 

acontecerá no mês de novembro, em virtude dos eventos, que precisava de um trabalho 101 

mais intensivo, tanto da Secretaria Executiva, quando da participação dos membros 102 

representes do Comitê: Encontro Integrado do Paranapanema dias 22  e 23 de junho de  103 

2023; Encontro Estadual de Comitês de Bacias de 26 a 28 de julho de 2023, no qual 104 

participaram 21 membros representantes e no Encontro Nacional de Comitês de Bacias 105 

Hidrográficas de 21 a 25 de agosto 2023, na cidade de Natal, com a participação de 9 106 

membros representantes. ITEM 5: Solicitação de reavaliação do enquadramento do trecho 107 

do Rio Bandeirantes do Norte: O Sr. Presidente informou que a  Secretaria executiva 108 

recebeu no dia 3 de maio deste ano, um ofício da Vancouros Indústria e Comércio de 109 

Couros e a Industria e comercio de Couros Internacional, ambas locadas na região deste 110 

comitê, e possuindo outorgas vigentes, solicitam a reavaliação do enquadramento do trecho 111 

do Rio Bandeirantes do Norte que nasce em Arapongas e é o principal contribuinte da Bacia 112 

Hidrográfica do Rio Pirapó. Informam que o mesmo será encaminhado à CTINS que 113 

avaliará junto ao corpo técnico de Outorga do IAT, posteriormente suas conclusões serão 114 

encaminhadas a plenária do Comitê. A Sra. Lucineide informou que o documento foi 115 

enviado via e-mail, junto com a Convocação e caso alguém não tenha recebido, que solicite 116 

o reenvio para a Secretaria Executiva. Foi solicitado para que fosse apresentado o 117 

documento para que todos pudessem ver a localização exata do trecho que está sendo 118 

solicitado o reenquadramento. O Presidente passou a palavra para o Sr. Alexandre, falasse 119 

sobre o pedido de reenquadramento. O sr. Alexandre informou que o Rio Bandeirantes do 120 
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Norte tem suas nascentes no município de Arapongas e possui diversos lançamentos de 121 

efluentes sanitários e industriais. O trajeto da nascente até o ponto final da otto-bacia onde 122 

ocorrem os lançamentos dos dois curtumes, possui uma extensão de 15,95 km. E que todos 123 

os lançamentos de efluentes e suas respectivas Portarias e vazões máximas de lançamento 124 

dentro da otto-bacia. solicita-se ao CBH PIRAPONEMA a reavaliação do Art. 9º, para que 125 

seja ampliado em cerca de 2,25 km o trecho de exceção visando atender a concentração 126 

de DBO após a zona de mistura, de forma que contemple também os dois lançamentos de 127 

efluentes da Vancouros e Internacional Couros, passando de 9,61 km para 11,86 km de 128 

extensão, com o seguinte texto. Rio Bandeirante do Norte: do ponto de lançamento da ETE 129 

Bandeirantes Cervin (município de Rolândia) até o ponto de coordenadas UTM 456.450 e 130 

7.423.677 m.” O Presidente, agradeceu o Sr. Alexandre e informou novamente que o pedido 131 

será encaminhado para a CTINS. Passando para ITEM 6: Aprovação da Revisão do 132 

Regimento interno do Comitê. O Presidente lembrou que foi disponibilizada 133 

antecipadamente aos membros, junto à convocação desta reunião a Revisão do Regimento 134 

interno, trabalho que foi realizada pelo Grupo de Trabalho e Câmara Técnica de 135 

Instrumentos de Gestão (CTINS) coordenado pela Sra. Maria Antonia. O trabalho buscando 136 

aperfeiçoamento, levando em consideração leis e também regimentos revisados de outros 137 

comitês. Ressaltou novamente que foi solicitado a leitura prévia, apresentando as principais 138 

mudanças dessa nova proposta. Salientou a necessidade de revisão uma vez que o 139 

Regimento vigente não contemplava a nova realidade de novas tecnologias, como por 140 

exemplo, fazer transmissões e reuniões virtuais e que o Regimento vem como 141 

aprimoramento. Neste sentido pede a dispensa da leitura na íntegra e que será apresentada 142 

apenas as alterações, e ou inclusão de itens. Antes o presidente passa a palavra para Maria 143 

Antonia para que ela, como Coordenadora do grupo que trabalhou na revisão. Ela 144 

agradeceu o Grupo de Trabalho e a CTINS pela participação e pelo empenho na elaboração 145 

e esperando que Regimento revisado. A Secretaria Executiva, apresentou na tela as duas 146 

versões: a antiga e a revisada, mostrando as alterações e/ou inclusões. Durante a 147 

apresentação, a Sra. Maria Antonia fez questionamento de ortografia e uma questão de o 148 

Artigo 6°, da página 9, que no entender da mesma, havia uma discordância entre 149 

documento enviado e documento em sua posse. A Secretaria Executiva informou que fará 150 

a correção. A Sr. Lucineide chamou a atenção de todos importância da leitura e 151 

contribuições, uma vez que o documento fora encaminhado com antecipação, para agilizar 152 

o processo de aprovação, mas que estava registrado para a correção. Lido todos os pontos 153 

do regimento revisado, foi colocado para aprovação do colegiado e aprovado por 154 

unanimidade. O Presidente parabeniza a todos pelo trabalho e empenho, em especial ao 155 

trabalho da Maria Antonia e também da Marta e ao plenário pela aprovação. Lembra que o 156 

Regimento aprovado irá ser submetido ao Conselho Estadual, para que também seja 157 

aprovado. Aprovado também a Deliberação 001/2023 de 28 de outubro de 2023, que trata 158 

da aprovação do Regimento Interno e no Artigo 2 – que esta Deliberação entra em vigor na 159 

data da aprovação. ITEM 7. Informes da Câmara Técnica dos Instrumentos de Gestão – 160 

CTINS - O Presidente, passa a palavra para a Coordenadora da CTINS, a Sra. Marta Luzia, 161 

que irá realizar os informes para ao Comitê. Informou, que conforme previsto em Reunião 162 

do dia 08/2022, a CTINS realizou 3 reuniões no primeiro semestre deste ano, todas por 163 

videoconferência: 13/03/2023 que Tratou da Revisão do Regimento Interno; 30/04/2023 - 164 
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analise das sugestões de alteração do Regimento Interno e 05/06/2023 - Explanação Ref. 165 

Nota Técnica 005/2023 (CAOPMA), com o GAEMA. Sendo que as reuniões previstas para 166 

o segundo semestre serão remarcadas, pois houveram conflitos de datas com outros 167 

eventos em que os membros representantes do Comitê participaram. ITEM 8 - Informes 168 

Gerais – o Presidente informou que 41ª Reunião está marcada para o dia 10/11/2023, por 169 

vídeo conferência e a 42ª Reunião será presencial e está marcada para o dia 14/12/2023, 170 

em local ainda a definir. Em seguida o presidente deixou livre a palavra para que os 171 

membros representantes que participaram tanto do EECOB e ENCOB, falasse da 172 

experiência de participar desses eventos. Fizeram uso da palavra os seguintes 173 

representantes. Usaram a palavra os seguintes membros representantes: Marta Luzia de 174 

Souza; Salvador Carvalho dos Santos; Sergio Bobig; Hermam Vargas Silva; Maria Antônia 175 

Barros Freire Silva e Janete Duarte Rogoski. Todos a importância de ter participado dos 176 

eventos como uma oportunidade de trocas de experiência, conhecer mais o funcionamento, 177 

estrutura e que estágio estão os demais comitês. Falaram que trocas de experiências com 178 

setores diferentes enriquecem e fortalecem o comitê. Todos elogiaram a organização do 179 

EECOB, tanto pela escolha do local, tanto pela dinâmica das oficinas, quanto pela escolha 180 

dos temas das palestras. Pela oportunidade de conhecer a estrutura do IAT. O Presidente, 181 

agradeceu toda equipe do IAT, pela organização, lamentou a não participação dos demais 182 

membros e informou que para esses dois eventos foram usadas verbas do PROCOMITÊS. 183 

Por fim a Sra. Josete de Fátima de Sá, lamentou que embora tenha feito inscrição para 184 

participar do ENCOB de forma virtual, em algum as palestras o site não funcionou a 185 

contento. Finalizando o Presidente, pediu para que cada um procurasse conhecer o 186 

Regimento Interno, o histórico do Comitê que está no site, as redes sociais e que divulguem 187 

as ações e o comitê em seus municípios e nos eventos que cada um participe. ITEM 9. 188 

Encerramento - Finalizando o Presidente, pediu para que cada um procurasse conhecer o 189 

Regimento Interno, o histórico do Comitê que está no site, as redes sociais e que divulguem 190 

as ações e o comitê em seus municípios e nos eventos que cada um participe.  Agradeceu 191 

a participação, a disponibilidade de todos os membros e da diretoria. Da qual foi lavrada 192 

presente ata.  193 

 194 

Link de acesso: https://www.youtube.com/watch?v=-7AwULTe14E 195 

 

 

 

 

 

 

Silvio Silvestre Barczsz 

Presidente do CBH Piraponema 
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